



Inventer ensemble  
Un devenir commun

# Amitié Sud-Nord

Revue de l'Association pour la formation  
au développement humain

Octobre 2008 n°46  
Trimestriel

## EDITORIAL

Ce numéro d'ASN est entièrement consacré à l'Assemblée générale de l'association, que nous avons vécue à Niamey au mois d'Août. Nous étions 70 et toutes les cellules avaient envoyé une délégation, malgré les difficultés de temps à libérer et de finances à trouver.

Une semaine intense d'échanges et de réflexions animée par Honoria Akogbeto et Omar Kondo, dans une ambiance très chaleureuse. Joëlle Bourgeat en évoque deux moments-clés : le Forum et la Journée citoyenne. Le lien entre « associatif et politique », développé au cours de cette journée fera l'objet d'un numéro spécial d'ASN, basé sur les très riches apports de la table-ronde coordonnée par Justine Do Rego et de l'exposé du Dr Badié Hima. Le « point de vue » d'Elisabeth Bourel présenté ici nous donne la trame essentielle de ce numéro.

L'AG a été aussi un moment décisif dans l'histoire d'ASFODEVH. A travers un processus d'élaboration collective, sans ménager nos efforts, nous avons déterminé les orientations que nous voulons mettre en œuvre dans les années qui viennent. Elles sont intégralement présentées dans les pages centrales, témoins permanents de ce que nous avons décidé de faire ensemble.

Enfin le NET nous apporte quelques échos du retour de Niamey. A tous et à toutes, bonne rentrée !

Pierre-Marie ANDRE - Président

### SOMMAIRE

#### Page 1

- Editorial
- Niamey 2008
- Associatif et politique

#### Pages 2 et 3

- Orientations

#### Page 4

- Retour de Niamey
- Echos sur le Net

Flash sur

## Deux moments clés de NIAMEY 2008

par Joëlle Bourgeat

### LE FORUM

Lors du « Forum » qui a duré 2 jours au début de la Rencontre, chaque pays a pu présenter sur un stand ses réalisations et actions menées depuis la dernière AG en janvier 2006 au Bénin. Ce fut une évaluation très concrète de la vie d'ASFODEVH, à travers les activités de ses cellules, qui permit aux uns et aux autres de mieux se connaître et de se donner mutuellement des idées.

Quelques exemples : à Dapaong (nord du Togo) l'atelier d'ustensiles de cuisine en aluminium de récupération ou la fabrication de pain bro par les femmes, un pain dans lequel elles introduisent d'autres céréales que le blé devenu trop cher. Ou la presse à extraire le jus de tomates présentée par Ségou (Mali), qui permet de profiter de la saison où la tomate est abondante et bon marché pour revendre à bon prix le jus en basse saison. La Côte d'Ivoire, quant à elle, a illustré son stand avec des photos d'élevage domestique de lapins : pour que les familles mangent de temps à autre de la viande ou pour que les jeunes puissent financer leurs études ou démarrer dans la vie... Chacun a eu aussi à cœur de présenter les objets de son artisanat ou les produits de son agriculture. Un grand marché africain !



### LA JOURNEE CITOYENNE

Une journée a été consacrée à une réflexion sur la citoyenneté, avec 2 temps forts.

Le matin une table-ronde qui regroupait 4 intervenants (Togo, Tchad, Congo Brazza et France) sur le thème « La vie associative comme chemin de citoyenneté ». Nous avons découvert, ou mieux compris, un certain nombre de notions et de réalités, au travers des différentes questions débattues par les intervenants. Coup de projecteur sur les fondamentaux : qu'est ce qu'une association ? un citoyen ? Comprendre leur rôle dans la cité, le pays. Comment au travers de la vie associative nous pouvons « fabriquer » des citoyens ? Comment concilier vie professionnelle et volontariat ? Quelles valeurs cultiver ?

L'après midi, l'exposé d'un sociologue nigérien, le Docteur Badié HIMA, également président de la Fédération Nigérienne des droits de l'homme, affiliée à la FIDH, nous rappela que la démocratie est une construction de tous les instants... que les bonnes entrées pour développer un pays sont l'éducation et la santé... que les associations sont un échelon très important dans la formation d'une conscience civique et citoyenne. en éveillant leurs membres au rôle irremplaçable qu'ils ont à jouer dans la société civile, entre autres dans le contrôle des décisions prises par les politiques à tous les niveaux et dans tous les domaines.

## Quand l'associatif rencontre le politique

par Elisabeth Bourel

Point de vue

*La rencontre de l'associatif et du politique se fait dans un double mouvement :*

- *par l'éducation* car liberté, choix, responsabilité, participation à un projet commun sont les fondations nécessaires pour s'intéresser à la vie d'une société et un appel à contribuer à sa transformation vers plus de justice. C'est dans l'associatif que se prend le goût de l'action avec et pour les autres, et que se dessinera pour certains une vocation à entrer en politique. C'est par des gens formés au « service » plus qu'à la jouissance du pouvoir, désireux d'un véritable changement, qu'une nation construira un pays habitable pour tous. Grâce à une expérience qui aura fait vivre le respect de l'opinion de l'autre, si différent soit-il, afin que chacun soit partie prenante dans l'avancée de la société. Il est à souhaiter que beaucoup d'hommes et de femmes de nos associations se lèvent pour entrer en politique avec courage et désintéressement.

- *par la rencontre institutionnelle* L'union fait la force. Beaucoup d'associations le savent et font partie dans leur pays d'une coordination qui relie les associations entre elles et prépare des dossiers à traiter ensemble pour faire entendre leurs voix auprès des pouvoirs publics. C'est parfois frustrant mais c'est indispensable. La diversité associative est une bonne chose car elle permet de rejoindre les gens dans leur singularité, mais elle est un handicap si nous ne savons pas nous exprimer ensemble sur certains sujets afin de représenter une force citoyenne.

Suite page 4

# ASFODEVH EN ROUTE VERS L'ANNEE 2010 :

L'AG statutaire d'ASFODEVH s'est tenue le samedi 2 Août 2008. Les délégués de 10 Cellules africaines et de la Cellule de France ont voté les orientations ci-après, proposées par les groupes de travail. Il ne reste plus qu'à passer à l'action.

**Vote du 2 août 2008 : 10 cellules votantes - 5 voix par cellule soit 50 voix**



## **ORIENTATION 1** adoptée à l'unanimité

**Exploiter à fond le Guide de l'accompagnement comme un outil de formation au service du développement humain.**

### Propositions

1.1. rendre visible le réseau de « formateurs ASFODEVH » par la présence d'un noyau opérationnel de 3 à 5 formateurs dans chaque cellule. Ils doivent être reconnus pour leur compétence en matière d'accompagnement sur le terrain.

1.2. assurer une formation continue de ces formateurs par des sessions de formation organisées au niveau du Réseau ou d'une zone géographique donnée, la première session se passant en Réseau

1.3. organiser dans chaque pays, chaque année, au moins une session de formation d'accompagnateurs, sous la responsabilité des cellules

1.4. diffuser au niveau des Cellules les conclusions de ces activités de formation et les approfondir au niveau du Secrétariat général en vue de produire un futur « manuel du formateur »



Tchad



Niger

## **ORIENTATION 2** adoptée à 35 voix pour et 15 voix contre

**Mettre l'accent sur l'accompagnement de projets contribuant à la souveraineté alimentaire dans les pays**

### Propositions

2.1 favoriser l'expression des besoins de la population dans le domaine alimentaire et repérer les solutions proposées par les autorités publiques, les collectivités locales et les ONG

2.2 mobiliser les accompagnateurs(trices) dans des projets liés en priorité à la production, à la transformation ou à la commercialisation de produits vivriers



Mali

## **ORIENTATION 3** adoptée à 47 voix pour et 3 voix contre

**Renforcer la vie associative des Cellules et l'enracinement local d'ASFODEVH**



Guinée

### Propositions :

3.1. faire en sorte que chaque Cellule (parfois même chaque Section) soit reconnue officiellement dans son pays et qu'elle donne l'image d'une association valable et agissante.

3.2. renforcer les capacités des responsables des cellules nationales, repérés pour leur vision du développement humain (*travail en équipe et répartition des rôles, mobilisation sur des objectifs communs, planification d'activités et gestion, établissement de partenariats pour des actions communes etc.*). Assurer cette formation et ce soutien à travers : visites, rencontres, appel à des organismes extérieurs...

3.3. développer au niveau des cellules des activités permettant de se prendre peu à peu en charge financièrement : activités de production, prestations de services ...

3.4. une fois le noyau de formateurs devenus opérationnels, prévoir un pourcentage dans la répartition des recettes des prestations de service pour soutenir ASFODEVH International et maintenir la solidarité.

3.5. mettre en place une permanence au sein des cellules et valoriser le bénévolat.

# Orientations votées par l'Assemblée Générale

## ORIENTATION 4 *adoptée avec 41 voix pour et 9 voix contre*

**Restructurer le Réseau ASFODEVH dans la perspective d'une plus grande autonomie régionale africaine, appuyée sur des solidarités de proximité**



France

### Propositions :

4.1. étudier les moyens de transférer en Afrique le siège du Secrétariat général de l'Association d'ici la prochaine AG, le (la) Secrétaire général(e) faisant alors équipe avec un(e) Adjoint(e) en France.

4.2. identifier dans les Cellules africaines des personnes ayant des

compétences pour seconder le (la) Secrétaire général(e) au service du projet de l'Association ; désigner dans chaque cellule un ou deux correspondants au Secrétariat général

4.3. installer progressivement ce nouveau siège, pôle d'animation et de formation, sous l'autorité du Secrétariat général

4.4. favoriser les solidarités de proximité existant entre pays, soit au niveau de zones géographiques, soit au niveau de projets communs, et coordonner leurs actions avec celle du Secrétariat général.

4.5. maintenir une coordination Afrique en plus du Secrétariat général (*proposition faite au cours de la discussion et rejetée par 28 voix contre, 21 voix pour et une abstention*)



Congo RDC



Côte d'Ivoire



Congo Brazzaville

## ORIENTATION 5 *adoptée par 48 voix pour et 2 voix contre*

**Renforcer la solidarité sud-sud et nord-sud à l'intérieur de l'Association**

### Propositions

5.1. mettre en œuvre et faire fructifier le Fonds d'Appui aux Initiatives Africaines (FAIA) dans chaque pays.

5.2. développer les espaces de dialogue à travers Internet, le Bulletin Amitié Sud Nord, les Lettres du Président, du Secrétariat général ou de la Commission pédagogique



Burkina Faso

5.3. favoriser une solidarité de projets, développer une synergie entre les richesses réciproques (compétences/outils/formation), organiser des rencontres entre sections et/ou pays.

## ORIENTATION 6 *adoptée à l'unanimité*

**Mettre en place un véritable partenariat avec l'Organisation Internationale de la Francophonie (Programme Spécial de Développement) et autres institutions.**

### Propositions

6.1. que les cellules coopèrent avec les structures et les partenaires OIF de chaque pays

6.2. que les cellules se fassent reconnaître par les correspondants nationaux de l'OIF pour leur compétence dans le suivi et l'accompagnement des porteurs de projets : de l'élaboration à la mise en œuvre.

6.3. mettre en place un partenariat avec les institutions étatiques et autres.



Bénin



## Quelques nouvelles après Niamey ...

**J'AI MIEUX COMPRIS ASFODEVH**

par Birgitta Jansson

**De Martine, Togo :** Les partages à l'ASFODEVH ont été formidables; j'ai rencontré plein de personnes, surtout des femmes qui font des activités leur permettant de s'en sortir ou qui soutiennent des groupements qui font des activités intéressantes.

Et puis le guide de l'accompagnateur est plein de conseils qui vont m'aider aussi à mieux gérer le collège et à aider des personnes porteuses de projets.

**De Sylvie et de l'équipe du Bénin :** Nous sommes heureux d'apprendre de vos nouvelles. C'est dommage que la chaleur ait fait des victimes en Europe. En Afrique nous nous prenons pour des habitués mais avec l'avancée du désert ça nous fait déchanter. Les photos reçues sont de belles images faites de main de maître. Merci.

Les premières journées, je me suis rendue compte du fait que je n'avais pas encore saisi le profil unique d'ASFODEVH, sa fermentation spéciale, son bouquet particulier, ses mot-clés importants ...

Dans mon fauteuil, devant la clim, j'épelais : **A-S-F-O** ... et je me demandais quels peuvent être les ingrédients d'une aide aux pays en développement. Association, bien sûr. Développement, d'accord. Formation, aha... de qui et vers quoi ? A ce moment je suis tombée sur le **H** : « humain ». Voilà, j'ai eu le pressentiment que là, dans ce mot, se trouvaient la fermentation, le bouquet, le profil, le mot-clé d'ASFODEVH.

Car il ne s'agit pas d'un développement n'importe comment, qui met en service mille objets ou machines directement importés des latitudes nordiques et dont personne ne peut

**De Pierre Claver Damiba, Burkina :** J'ai beaucoup regretté de n'avoir pas pu participer aux réunions de Niamey. Toutes mes félicitations pour les performances. Et bien fraternellement.

se servir. Il ne s'agit pas non plus d'une aide où nous, les « riches », donnerions aux « gens d'Afrique » exactement la même chose que ce que nous avons ici.

J'ai compris que le membre ASFODEVH doit être celui qui constate le besoin, qui forme localement son équipe, qui organise sa propre formation, qui met à exécution le projet avec des matériaux locaux et du personnel local, qui reste en contact avec son accompagnateur après la réalisation du projet. ASFODEVH veut promouvoir des hommes et des femmes « debout », capables et fiers « d'avoir pu faire » : « **We did it !** »

Et quand j'y pense maintenant, j'aurais bien envie de revoir les stands, car j'ai aujourd'hui des repères que je n'avais pas le 28 Juillet. Les cellules doivent toujours trouver la balance entre les besoins repérés et ce qu'elles sont capables de réaliser. Ce travail demande beaucoup de dialogue avec les voisins, et beaucoup de contacts entre Sud et Nord pour voir ce qu'on peut faire ensemble.

**Merci à tous. « Tack, tack » !**

**D'Agnès, Congo Brazza :**

Après Niamey nous n'avons pas eu de repos du tout, le travail a continué depuis Cotonou où nous avons passé une semaine d'attente par manque de place dans l'avion. Mais maintenant ça va. Actuellement, nous préparons notre première formation des formateurs ce qui nous permettra de mettre en place notre équipe de formateurs. Salut au président et à tous les amis.

**De Sr Emilie, du Burkina Faso :**

Merci de me permettre d'avoir une idée visuelle de ce qui s'est passé à Niamey où j'avais désiré de tout mon cœur pouvoir aller, ce que je n'ai malheureusement pas pu réaliser. Bonne suite dans la gestion d'ASFODEVH. Et bonjour à tous.

**De Omar, Niger à Maria :**

Ceci pour te confirmer la réception des photos et te remercier pour ta promptitude. Je suis très touché par tout ce que tu as vécu et enduré après l'AG et te souhaite beaucoup de courage et beaucoup de joies avec tes petits enfants et de belles aventures avec ta chorale et ton équipe ASFODEVH. Coucou à Pierre Marie, à Jean Claude "le curé" et ses paroissiens et à tous les amis.

**De Birahima et Ambroise, Ségou, Mali :** Merci de ces merveilleuses photos. Birahima va vous envoyer celles qu'il a prises. Nous n'avons pas encore repris nos activités mais nous comptons le faire très bientôt. Sinon tout va bien ici à Ségou et aussi au sein de la cellule Mali.

**De Guy, République démocratique du Congo :** L'assemblée constitutive de la cellule ASFODEVH-RD CONGO s'est tenue le 17 septembre avec 11 participants présents. Nous sommes en train de travailler pour l'obtention des récépissés et nous espérons que d'ici la fin de ce mois, nous pourrions agir légalement en RD Congo. Chaleureuses salutations à tous.



**De Victor et de Bernard, Tchad :**

Nous avons bien reçu les photos. Merci beaucoup. Avec les salutations de toute la Cellule Tchad. Ciao !

**De Fiko, Côte d'Ivoire :**

Merci pour les souvenirs de Niamey 2008. Nous avons pris un peu de temps pour question de décompression. Maintenant, nous allons nous mettre au travail. Bien des choses à tous et à toutes.

**De Sonia, Burkina Faso :**

Maintenant tout va bien pour Ousmane car il est hors de danger après toutes les radios au niveau de la tête, il a même repris son service. Je regrette vraiment de n'avoir pas pu suivre la partie intéressante de la formation, mais j'ai pu m'imprégner auprès d'Yvette. Merci pour tout. Amitiés à tous.

**De Pascal, Togo :** Nous avons passé un très bon moment à Niamey et j'avoue que les échanges nous ont beaucoup édifié. Grâce à tous, l'AG a été un très grand succès. Portez vous bien et à très bientôt

**De Françoise, Guinée :** C'est avec joie que je regarde les photos de la Guinée, je sollicite les photos des autres pays et même les photos en famille. Comme c'est la semaine de l'amitié, j'envoie un grand bonjour à tous.

### Associatif et politique suite de la page 1

La relation des associations avec les instances décisionnaires doit se montrer digne d'être prise en compte : par la connaissance des dossiers, la créativité, l'imagination permettant de sortir de certaines impasses. Et il arrive parfois que, faute de qualité d'écoute, il faille quitter la table. Tout ceci suppose un travail de contact, de présence, qui fera reconnaître la vitalité institutionnelle de l'associatif, donnant accès à un dialogue constructif le plus souvent possible, en refusant toute manipulation. Ne jamais oublier tous ceux que nous représentons. Un dialogue vrai et exigeant peut seul éviter l'affrontement.

*Fabricateur de politiciens intègres, acteur d'une société civile active et juste, l'associatif est au cœur de la politique à condition qu'il contribue à la rendre accessible à tous. Tâche exaltante, notamment pour ASFODEVH.*

Elisabeth Bourel

ASFODEVH – 9 bis, rue Jean de la Bruyère – 78000 Versailles

Tél. : (33) 01 42 50 01 69 – Fax : (33) 01 39 66 08 09

E-mail : [asfo.reso@wanadoo.fr](mailto:asfo.reso@wanadoo.fr) - Site : <http://site.voila.fr/Asfodevh> - Blog : <http://asfo-ouaga2008.over-blog.com>

Photos : ASFODEVH - Mise en page : Maria ANDRE